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ТРАНСПОРТ В Перми начинают охоту на «зайцев» 

Передайте 
за проезд 
Константин Бахарев, Пермь

В Перми обсуждают, как 
быть с безбилетниками в 
общественном транспор-

те, поскольку по их вине город-
ской бюджет недополучает мил-
лионы рублей. По данным де-
партамента транспорта, каж-
дый десятый пермяк ездит «зай-
цем».

— Я не успела купить билет, — 
объясняет контролерам одна 
пассажирка. Другая утвержда-
ет, что прикладывала банков-
скую карту к валидатору, но 
оплата не прошла. Отговорок 
множество. Проверяющие реа-
гируют на них одинаково — 
штрафуют на 2,5 тысячи рублей 
либо просят покинуть салон.

В дептрансе Перми сообщи-
ли: в этом году общественным 
транспортом воспользовались 
около 224 миллионов пассажи-
ров, при этом зафиксировано 
24,4 миллиона неоплаченных 
поездок. Одна поездка стоит 35 
рублей, так что ущерб для горо-
да солидный. Чиновники давно 
уже пытаются бороться с безби-
летниками, но больших побед 
на этом фронте пока нет. Для за-
держания «зайцев» предлагали 
даже использовать Росгвардию, 

но позже отказались от столь 
радикальных мер.

Затем пермские чиновники 
выдвинули новую идею — оста-
навливать автобус или трамвай 
с безбилетниками, чтобы пере-
давать их полиции. При этом с 
нарушителей будут взыскивать 
не только штрафы, но и деньги 
за простой. Честным пассажи-
рам при этом разрешат переса-
живаться в другой транспорт 
того же маршрута и ехать там 
уже без оплаты. Правда, иници-
ативу чиновников сразу же рас-
критиковали — больше всего 
«зайцев» обнаруживается по 
утрам, когда все едут на работу.

— В первую очередь при этом 
пострадают законопослушные 
пассажиры, — говорит депутат 
городской думы Владимир Мо-
локовских. — Они не по своей ви-
не окажутся заложниками ситу-
ации.

Между тем эксперты гово-
рят: в неплатежах виноваты не 
только «зайцы». Оплатить про-
езд в переполненных салонах 
проблематично — очень трудно 
дотянуться до валидатора бан-
ковской картой, а давать ее в чу-
жие руки никто не хочет. Иногда 
валидаторы просто не работа-
ют. В такой ситуации можно 
воспользоваться QR-кодом, но 
спецприложение есть не у всех, 
пробиться с наличными к води-
телю тоже непросто.

Проблема с безбилетниками 
появилась в Перми после отме-
ны кондукторов, считают горо-
жане. В департаменте транспор-
та на это уже заявили: возврата 
в прошлое точно не будет, но 
план, направленный на повы-

шение собираемости денег за 
проезд, уже есть.

— Будет упрощена оплата, — 
говорит начальник дептранса 
Анатолий Путин. — Можно бу-
дет заплатить, пользуясь элек-
тронной картой в телефоне. 
Зайти туда, найти свой автобус 
или трамвай, нажать на него и 
списать деньги за проезд. Кро-
ме того, внедряем оплату с по-
мощью bluetooth-маячков, их 
установят в салонах в следую-
щем году.

Правда, техника снова под-
водит, отмечают пассажиры. 
Например, оплатить проезд по-
лучается не всегда.

— Уже не один житель мне со-
общил, что поиск автобуса на 
электронной транспортной 
карте не срабатывает, — заявила 
депутат гордумы Ирина Горбу-
нова. — Из-за этих сбоев добро-
совестные пассажиры стано-
вятся нарушителями.

Анатолий Путин пообещал 
разобраться с разработчиками 
приложения. Также пермские 
чиновники намерены выпу-
стить на линию автобусы боль-
шей вместимости — это умень-
шит давку в салоне и даст воз-
можность пройти к валидато-
ру. Кроме того, дептранс наме-
рен повысить зарплату конт-
ролерам и привязать их доход к 
результатам работы. А еще на 
табло в салоне будет выводить-
ся информация в режиме ре-
ального времени о том, сколь-
ко едет пассажиров без билета. 
Как это поможет наполнить 
бюджет, не совсем понятно, за-
то будет выглядеть вполне сов-
ременно. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Bridgestone продала 
шинный завод в Ульяновске
Сделка получила все необходимые одобрения регули-
рующих органов. Около 1 тысячи сотрудников 
Bridgestone перейдут на работу в российскую компа-
нию. В ближайшее время начнется тестирование, пу-
сконаладка и перезапуск производства в Ульяновске. 
Согласно условиям сделки, название компании и 
бренд Bridgestone новому собственнику не передается. 
Ранее он уже приобрел шинные заводы Continental в 
Калуге и Cordiant в Ярославле и Омске.

Правительство РФ 
поможет модернизировать 
ОЭЗ «Алабуга»
Республика Татарстан получит более 1,2 млрд рублей 
на возмещение расходов по созданию и модернизации 
инфраструктуры индустриального парка «Алабуга». 
Распоряжение подписал председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин. Финансирование поможет до-
стичь объема совокупной выручки резидентов «Ала-
буги» в размере не менее 3,1 млрд рублей. В дальней-
ших планах — реализация проектов по импортозаме-
щению в сфере композитных материалов, автомобиль-
ных компонентов, переработки полимеров, нержавею-
щей стали и горячепрессованных труб, а также ежегод-
ная подготовка 10 тысяч специалистов в сфере меха-
троники, химии и микроэлектроники.

В Новосибирске появился 
поезд «Нижний Новгород: 
100% настоящая Россия»
Пассажиры новосибирского метро смогут познако-
миться со столицей ПФО и другими городами области: 
Арзамасом, Семеновом, Выксой, а также селом Дивее-
во. Дизайн поезда передает современный дух и настро-
ение Нижегородчины, ее исторические ценности и 
культурные традиции. Здесь сочетаются ключевые 
исторические факты и объекты — символы, которые ас-
социируются с регионом.

Поезд будет курсировать в новосибирском метрополитене до 

июля 2024 года.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Нижегородские гидроэнергетики отметили 
профессиональный праздник подарком 
для родильного отделения 
Заволжской городской больницы № 1

В преддверии профессионально-
го праздника Дня энергетика компа-
ния РусГидро в рамках реализации 
проекта «Рожденные энергией» пе-
редала Заволжской городской боль-
нице №1 современное высокотехно-
логичное оборудование для будущих 
мам и новорожденных.

В этом году подарком стали при-
кроватный монитор и анализатор 
сердечно-сосудистой деятельности 
матери и плода. Приборы представ-
ляют собой портативное устройство, 
которое с помощью ультразвуковых 
волн выводит на дисплей сердцебие-
ние плода. Это важный показатель 
здоровья, который позволяет опера-
тивно выявить отклонения и своев-
ременно обратиться за помощью ко 
врачу.

«Прибор, полученный от РусГидро 
в этом году, отвечает всем современ-
ным требованиям, — говорит главный 
врач больницы Эльман Асланов. — 
Теперь с его помощью мы можем про-
водить ранее обследование сердеч-
ного ритма плода, начиная уже с 12—
14 недель беременности».

Родильное отделение заволжской 
городской больницы выполняет роль 
перинатального центра с дородовой 
подготовкой, лечением будущих мам, 
послеродовым сопровождением для 
жительниц пяти районов региона.

Нижегородская ГЭС (филиал 
ПАО «РусГидро») участвует в проек-
те «Рожденные энергией» седьмой 
раз. До этого гидроэнергетики пода-
рили больнице два аппарата искус-
ственной вентиляции легких для но-
ворожденных, фетальный монитор, 
высокоточный кардиотокограф, ап-
парат для фототерапии новоро-
жденных и прибор для малоинва-
зивного доступа, визуализации вну-
тренних органов, помогающий пре-

дупреждать вторичное бесплодие у 
женщин.

 «Рожденные энергией» — один 
из крупнейших проектов в области 
здравоохранения. Он направлен на 
оснащение родильных домов, пери-
натальных центров и родильных от-
делений больниц в городах, где рас-
положены объекты компании, совре-
менным диагностическим и реабили-
тационным оборудованием. Проект 
стартовал в 2006 году на Жигулевской 
ГЭС c вручения сертификатов семьям 
малышей, родившимся в День энер-
гетика. В 2012 году идею поддержали 
еще 5 филиалов, изменился формат: 
от вручения сертификатов — к прио-
бретению специализированного обо-
рудования. С 2019 года проект реали-
зуется совместно с Благотворитель-
ным фондом «Гольфстрим», который 
дает экспертную оценку необходимо-
сти приобретения конкретных моде-
лей медтехники и стоимости. 

В 2023 году ПАО «РусГидро» пере-
дало современное оборудование в 
17 медицинских учреждений в регио-
нах присутствия. В больницы Камчат-
ского, Красноярского, Пермского и Ха-
баровского краев, Волгоградской, Мо-
сковской, Рязанской, Нижегородской, 
Новосибирской и Ярославской обла-
стей, Дагестана, Кабардино-Балка-
рии, Карачаево-Черкесии, Северной 
Осетии и Хакасии поступили дефибри-
ляторы, мониторы матери и плода, вы-
сокочастотные электрохирургические 
аппараты, анализаторы крови, а также 
светильники, весы для новорожден-
ных и другое оборудование. Общая 
стоимость приобретенного оборудова-
ния составила порядка 10 млн рублей.

За годы реализации проекта по-
мощь получили 78 лечебных учре-
ждений в 26 регионах на сумму более 
100 млн рублей.

СПРАВКА
Установленная мощность Нижегородской ГЭС — 530,5 МВт. В состав генерирующих мощно-

стей Нижегородской ГЭС входит 8 гидроагрегатов.

РусГидро — крупнейшая по установленной мощности российская энергетическая компа-

ния, объединяющая более 600 объектов генерации. РусГидро — первая в стране и третья в 

мире компания в отрасли гидроэнергетики, лидер по производству энергии на базе возоб-

новляемых источников в России. Установленная мощность электростанций, входящих в 

состав РусГидро, составляет 38,4 ГВт.

 «Рожденные энергией» – проект, направленный на оснащение родильных 

домов, перинатальных центров современным медоборудованием.

На правах рекламы. 16+

П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

О
 Н

И
Ж

Е
ГО

Р
О

Д
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

АВТОПРОМ 
Где в ближайшее 
время 
появится 
«отверточная» 
сборка машин 
Ульяновского 
автозавода?

ГЕОГРАФИЯ НА 
ПЕРСПЕКТИВУ

Алексей Юхтанов, Ульяновск

Уже в ближайшее время ульянов-
ские автомобили получат пропи-
ску в Африке. Сроки выпуска 
первых машин обозначил пред-
седатель Ганско-российского со-
вета по развитию бизнеса Лоу-
ренс Ауку-Боатенг. «Думаю, что 
это произойдет в первой четвер-
ти следующего года. УАЗы будут 
делать в Гане… Это будет в Ак-
кре», — сказал Ауку-Боатенг.

Он добавил, что в настоящее 
время стороны подписывают 
соответствующие протоколы. 
«Инженеры приезжали в Рос-
сию, чтобы встретиться с пред-
ставителями УАЗа, обо всем до-
говорились. Ганская сторона 
готовит помещения, оборудо-
вание», — уточнил глава совета.

Кроме того, три модели 
УАЗа будут собирать на Кубе. 
Ульяновский автозавод через 
дистрибьютора на Острове сво-
боды нашел партнеров для орга-
низации локальной сборки. 
Здесь будут организованы сразу 
две площадки — на территории 
гаванской EISA развернут сбор-
ку «буханок» и «Патриотов», на 
предприятии UIM — грузовиков 
«Профи». Производства начнут 
работу в 2024-м.

На Кубу УАЗы систематиче-
ски экспортировались в 60—80-е 
годы. Тогда в страну отправили 
30 тысяч машин различных мо-
делей. В 90-е поставки стали ред-
костью, восстановить их регу-
лярный характер удалось только 
в 2019 году. Сейчас на Кубе пред-
лагаются модели «Патриот», 
«Пикап» и «Профи».

Новые предприятия по автос-
борке строятся и в границах 
страны. Регионом, где в ближай-
шее время начнут выпускать 
УАЗ, станет Чечня. 17 декабря на 
Международной выставке-яр-
марке «Россия» об этом расска-
зал председатель правительства 
республики Муслим Хучиев. Он 
напомнил, что автомобильный 
кластер создается в Аргуне, где 
уже собирают Lada Granta, Vesta 
и «ГАЗель Next». •

МАЛЫЙ БИЗНЕС 
Удмуртия 
вошла в число 
получателей 
финансовой 
помощи 
Корпорации 
МСП

ПРИШЛА 
ПО АДРЕСУ 

Олеся Рыжова, Ижевск 

В этом году правительственной 
поддержкой по линии Корпора-
ции МСП воспользовался каж-
дый девятый предприниматель 
региона , при этом в целом по 
России — каждый 12-й. Предпри-
ниматели перестали стесняться, 
заявляют власти — в 2022-ом ме-
рами федерального института 
развития воспользовалось лишь 
каждое 17-е малое или среднее 
предприятие в стране. 

 «Повышение адресности и 
проактивность уже позволили 
«дотянуть» меры поддержки до 
каждого 9-го предпринимателя 
региона. Объективными крите-
риями их эффективности явля-
ется лучший прирост дохода и 
динамика занятости по сравне-
нию с теми, кто не пользовался 
помощью государства», — рас-
сказал заместитель генераль-
ного директора Корпорации 
МСП Андрей Железняков.

Такой результат стал возмож-
ным за счет увеличения охвата 
финансовых программ, запуска 
механизма «зонтичных» пору-
чительств, развития Цифровой 
платформы МСП.РФ и расшире-
ния квоты на закупки госкомпа-
ний у малого и среднего бизнеса.

«Любая мера государствен-
ной поддержки предпринимате-
лям точно на пользу. И мы ви-
дим, обратную связь. Чуть боль-
ше 30 процентов доходов в кон-
солидированный бюджет Удмур-
тии — это вклад малого и средне-
го бизнеса. То есть, почти каж-
дый третий рубль, пришедший в 
бюджет — от МСП», — поделилась 
в социальных сетях первый ви-
це-премьер Правительства Уд-
муртии Ольга Абрамова. •

ТЕХНОЛОГИИ Искусственный интеллект ищет и находит 
нарушителей

Разумный подлет
Ольга Дмитренко, 

Юлия Василькина, Самара 

У
ченые Самарского 
университета им. Ко-
ролева разработали 
электронный сервис 
«Робот-картограф». 
С помощью искусст-
венного интеллекта 
и геоданных он со-
здает цифровые мо-

дели территорий и объектов. 
Сначала его запустили на роди-
не, а теперь полетели дальше.

В Самарской области «Ро-
бот-картограф» внедрен в со-
став Комплексной системы ди-
станционного мониторинга. 
По словам одного из разработ-
чиков сервиса, старшего науч-
ного сотрудника научно-иссле-
довательской лаборатории ге-
оинформатики и информаци-
онной безопасности Андрея 
Чернова, всего за год робот по-
мог зафиксировать множество 
земельных нарушений и по ре-
зультатам такой инспекции 
было дополнительно начисле-
но более 110 млн рублей нало-
гов и штрафов.

«Также в регионе с помо-
щью сервиса с 2022 года было 
выявлено около 35 тысяч объ-
ектов индивидуального жи-
лищного строительства, кото-
рые не стояли на кадастровом 
учете. Планируемый прирост 
налогов после постановки их 
на учет составляет более 80 
млн рублей. И это учли еще не 
все выявленные объекты, а 
значит, сумма будет больше. 
Кроме того, были выявлены зе-
мельные участки, облагаемые 
по ошибочной налоговой став-
ке. Экономический эффект по-
сле исправления ставки соста-
вил еще порядка 30 млн руб-
лей», — отметил Чернов.

Сегодня Самарская область 
полностью оцифрована. Сейчас 
«Робот-картограф» обрабатывает 
данные со всей страны. Пока тру-
дится с прицелом на города с насе-
лением более 100 тыс. человек. 
Но, по словам разработчиков, в 
следующем году готов взяться и за 
более мелкие территории.

Сейчас самарский вуз вме-
сте с Московским государствен-
ным университетом геодезии и 
картографии (МИИГАиК) рабо-
тает над несколькими проекта-
ми, по итогам которых цифро-
вые карты и данные дистанци-
онного зондирования Земли бу-
дут включены не просто в кон-
тур задач мониторинга, но и в 
системы управления конкрет-
ной территорией.

«Многие разработчики пыта-
ются это сделать, но реализо-
вать на системном уровне пока 
почти никому не удается. Наша 
система позволяет автоматизи-
ровать контрольно-надзорную 

деятельность органов власти, 
автоматически обнаруживая 
возможные нарушения, связан-
ные с различными объектами — 
зданиями, земельными участка-
ми, например. Нейронные сети 
и алгоритмы искусственного 
интеллекта совмещают и срав-
нивают данные дистанционного 
зондирования Земли с данными 
из разных баз, выделяя при этом 
те, что не сходятся, после чего 
самостоятельно делают выво-
ды», — добавил Андрей Чернов.

Комплексная система дистан-
ционного мониторинга, исполь-
зуя данные со спутников или бес-
пилотников, может автоматиче-
ски находить самые разные из-
менения — незаконные вырубки 
леса, неиспользуемые земли 
сельхозназначения, выход сва-
лок и карьеров за разрешенные 
границы. Причем ИИ готов не 
только регистрировать отсту-

пления от нормативов, но и пред-
писывать предусмотренные за-
коном меры наказания ответст-
венным лицам и организациям.

Кроме того, такие техноло-
гии помогут в создании цифро-
вых двойников городов, посел-
ков, районов для расчета их бу-
дущего развития.

«Когда есть база геоданных, 
построены модели на ее основе 
и, главное, есть индикаторы, ко-
торые определяют успешность 
той или иной территории, тогда 
мы можем проигрывать на этих 
моделях различные варианты 
развития. Например, можем по-
лучить представление, как бу-
дет развиваться ситуация, если 
в определенном месте постро-
ить торговый центр или целый 
микрорайон. Мы сможем отве-
тить на вопросы, что будет с це-
нами на недвижимость, с транс-
портной доступностью, как из-

менится состав населения, хва-
тит ли существующих школ, 
детсадов и так далее», — отметил 
Андрей Чернов. •

МЕЖДУ ТЕМ 

В Самарской области за дорогами начали следить беспилотники. Их ра-
бота — фиксировать происшествия и передавать полученные данные 
службам медицины катастроф. Репетиция прошла на участке в 50 км от 
Кинеля до Отрадного. В минздраве пояснили, что патрулирование — 
лишь одно из предназначений компактной авиатехники. 
— Наш регион — в числе субъектов, принимающих участие в федераль-
ном пилотном проекте по применению беспилотных авиационных сис-
тем для решения задач отрасли здравоохранения, — рассказал врио ми-
нистра здравоохранения Самарской области Армен Бенян. — Планиру-
ется использование беспилотников для доставки лекарственных препа-
ратов в отдаленные населенные пункты и транспортировки из них био-
материала в лаборатории.
Сегодня в Самарской области работают три трассовых медицинских 
пункта — подразделения областного центра медицины катастроф. 
Два расположены на аварийно опасных участках автомагистрали фе-
дерального значения М5 — в поселке Курумоч и селе Печерское. Тре-
тий открылся в этом году и находится на границе Сергиевского и 
Исаклинского районов. Такие подразделения развернуты в рамках 
реализации федерального проекта «Безопасность дорожного дви-
жения». 
Пункты представляют собой мобильные модули, в которых разме-
щаются фельдшерские бригады. Основная задача подразделений — 
оказание экстренной медицинской помощи пострадавшим в ДТП. 
Размещение таких пунктов максимально сокращает время доезда 
бригады и эвакуации людей. Кроме того, специалисты круглосуточ-
но оказывают медицинскую помощь всем обратившимся самостоя-
тельно — жителям ближайших населенных пунктов и дачных хо-
зяйств.
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В регионе с помощью сервиса было 

выявлено около 35 тысяч объектов ИЖС, 

которые не стояли на кадастровом учете

Искусственный интеллект и беспи-

лотные авиационные системы — 

эффективная команда. Следят за  

стационарными объектами и оцени-

вают ситуацию на дорогах.

СТАТИСТИКА Почти половина 
россиян не хотят идти 
на корпоратив 

Непраздничное 
настроение 
Олеся Рыжова, 

Нижний Новгород 

46 процентов россиян с ужа-
сом думают об участии в кор-
поративе. Об этом они сообщи-
ли в ходе исследования в рам-
ках проекта «HR Lab. — Лабора-
тория HR Инноваций» и плат-
формы «Академия Здоровья» 
для аналитического центра 
«АльфаСтрахование». 22 про-
цента отмечают, что если рань-
ше корпоратив был праздни-
ком, то сейчас превратился в 
обязаловку.

Корпоратив будет у 63 про-
центов опрошенных. 37 про-
центов рассказали, что явка на 
него фактически «доброволь-
но-принудительная». При этом 
готовы ходить на подобные ме-
роприятия 77 процентов участ-
ников исследования, но только 
в том случае, если это будет ис-
ключительно добровольным 
решением.

У 27 процентов респонден-
тов празднование пройдет в 
офисе. Это еще один фактор, ко-
торый вызывает негативное от-
ношение сотрудников, так как 
они предпочли бы отметить Но-
вый год вне привычных стен. 
Внешние площадки арендуют 
30 процентов работодателей.

В 6 процентах случаев кор-
поратив проведут в формате 
тимбилдинга. При этом такая 
форма не устраивает абсолют-
ное большинство сотрудников. 
Против нее и обучающих фор-
матов высказались 81 процент.

А вот караоке, лазертаги, бо-
улинги и другие виды активно-
стей, которые можно сочетать с 

неформальным общением, 
предпочитают 91 процент ре-
спондентов.

62 процента рассказали, что 
на корпоративах есть алкоголь. 
Но не употребляют его вообще 
41 процент участников иссле-
дования. 27 процентов из них 
категорически не хотят пить 
при руководстве и боятся за по-
следствия. 14 процентов хоть 
раз в жизни жалели, что не смо-
гли вовремя остановиться. 
5 процентов уволились с пре-
дыдущего места работы из-за 
последствий чрезмерного упо-
требления алкоголя на коллек-
тивном празднике.

С удовольствием заменили 
бы нежеланный праздник на 
премию по итогам года 33 про-
цента участников опроса.

Алиса Безлюдова, директор 
департамента маркетинга, от-
мечает: «Безусловно, традиция 
коллективных праздников — 
важная и нужная. Она помогает 
сплотить коллектив, рассла-
биться в конце года, поздравить 
друг друга и пообщаться в не-
формальной обстановке. Глав-
ное в этом — добровольность, 
так как любое административ-
ное давление для участия в та-
ких мероприятиях сразу прев-
ращает их в бездушную фор-
мальность. Как показывает 
опыт наших исследований, со-
трудники ценят возможность 
общения во внерабочей среде 
без галстуков и сами отмечают: 
такие праздники могут дать 
стимул для дальнейшей рабо-
ты, что в целом положительно 
сказывается на финансовых по-
казателях компаний». •

ЦИФРА
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БЕЗБИЛЕТНИКОВ
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